

向井 誠昭
(財) 新世代コンピュータ技術開発機構

1.はじめに

本稿は、談話理解モデルの記述に状況意味論・状況理論(STASS)を使い、計算モデルに型推論をつかおうと提案するものである。基本的なアイデアは、状況理論の中に、型理論をサブシステムとして埋め込むことである。本提案には、自然言語とコンピュータ言語の意味論の融合という面からみて興味深い研究課題が多く存在することがわかる。また、型推論的アプローチはオッカムの剃刀としての役割もある。それは、談話理解に関する多くの曖昧模糊とした概念および混乱を整理し本質的な点を明らかにするという点で、コンピュータ談話理解を実現するための必要なステップである。

2.談話理解モデル

ヴィノグラードの有名な仕事により、積み木の世界など、世界モデルを小さく限定すれば談話理解プログラムができることが示された。しかし、世界を限定しないモデルは、今まだ存在しない。まだまだ多くの課題がある(視点モデル、意図、プラン、行為、文脈、談話構造、焦点、知識、問題解決、方法、など)。

困難の原因の一つとして、世界モデルを記述する形式的な枠組みが不足していることが考えられる。領域を限定しない談話理解モデルは世界のあらゆるもの指示できることが要請される。従って、関係、状況、事態、性質、型、パラメータなどを含む、あらゆるオブジェクトがfirst class citizenとして理論の中に存在しなければならない。そしてそのような意味論が困難なことは、ラッセルの集合論のパラドックスなどをはじめとしてよく知られていることである。ここでは、言語の意味論(例えば、状況意味論、モンタギュ意味論)の記述の枠組みとしては、古典論理、直観論理、集合論、状況理論、型理論、カテゴリ論、証明論、モデル論入一計算、プログラミング言語、構成的数学などが、候補として想定されている。現在、これらの理論間の関係もかなり明らかになってきている。

さて、われわれは、状況意味論・状況理論(STASS)が、今までのどの意味論よりも、世界モデルの記述の枠組みの可能性を持っていると考えている。たとえば、STASSは、Austin流

の言語行為として談話理解モデルをとらえ易くするだろう。具体的な展開は、今後にまたなければならないが、すでに、たとえば、心的状態の表現法としてインデックス付きイベント型(indexed event type, IET)を使うことなどの有力なアイデアが提案されている[1]。しかも、それは次の型推論の項で説明するように、型理論における依存型(dependent type)[2,3]の概念に非常に良く似ている。

3.型推論

型推論とは、与えられたオブジェクトの型を推論することである。型推論の前提となる型理論については、従来数学基礎論、あるいは、プログラミング言語の分野で論じられてきている。体系である、構成的な理論であり、型推論という手続き的な意味論を含んでいる。本節では、型理論あるいは、型推論が自然言語意味論とくに談話理解になぜ有用と考えられるかについて、幾つかの観察を述べよう。

(1) インデックス付きイベント型は型理論における依存型(Dependent type)の概念[2,3]と良く似ている。(依存型は、直観的には、インデックス付けられた集合の系である。) 例で説明しよう。

$$E(x,y,z) = [s \mid s] = \langle\langle \text{lift-to}, x, y, z : 1 \rangle\rangle$$

Eは 視点zから見て、xがyの左にいるという状況の型を表している。すなわち、Eは パラメタx,y,zを持つイベント型である。ここでlift-toは、視点(z)を含む3項関係であることに注意する。

それでは、「[私から見て]xがyの左である」というイベント型をどう記述すればよいか? BarwiseとPerry[1]の中心的なアイデアはIEVを用いることである。この場合、iというロールを用いて

$$E(i) := [s \mid s] = \langle\langle \text{lift-to}, x, y, i : 1 \rangle\rangle$$

とあらわされる[1]。i(私)は談話状況の話し手というロールである。

さて、IEVを依存型(3)として解釈できることを示す。ロールは 条件 $C(x)$ を満たす x (x such that $C(x)$)という記述(description)のことである: $i = x|C(x)$ と書かれる。

ロール i の型は、 $(\Sigma x \in \text{Ind}) D(x)$ ここで D は記述状況型(下記参照)である。従って、 $E(i)$ の型は

$$(\Sigma y \in (\Sigma x \in \text{Ind}) D(x)) E(y)$$

である。

(2) 型理論とHorn節の間の類似性。

型理論の多くは、いわゆるゲンツェン流の論理体系として記述される。それは、次の対応により、Horn節論理に明らかに似ている。

$$\begin{array}{l} P_1, \dots, P_n \\ \hline \hline Q := P_1, \dots, P_n. \\ Q \end{array}$$

たとえば、 \vdash (証明可能)などの、型に関する命題の間の関係をHorn節集合の最小モデルとして、明確にかつ計算手続きを含めて規定していると解釈できる。ただし、帰納法など、推論式の場合、Horn節に対応するものが見当たらないないので注意が必要である。例として 次の型推論規則により、談話状況型 ds を定義する。 ds は話し手、聞き手が存在する状況であり、話し手のロールを i とすることなどが示されている。

$$\Gamma \vdash ds : \text{TYPE}.$$

$$\Gamma \vdash s : \text{SIT} \quad \Gamma \vdash s \models \sigma \quad \Gamma \vdash s \models \tau$$

$$\Gamma \vdash s : DS$$

ここで、 $\sigma = \langle \text{speaking}, x; i \rangle$
 $\tau = \langle \text{addressing}, y; 1 \rangle$

$$\Gamma \vdash i : DS \rightarrow \text{IND}.$$

$$\Gamma \vdash s : DS \quad \Gamma \vdash s \models \langle \text{speaking}, x; i \rangle$$

$$\Gamma \vdash i(s) = x$$

(3) パラメトリックな型はポリモルフィズムと似ている。たとえば、動詞APPLYの意味に型を次のように規定できる。

$$\begin{aligned} \text{APPLY} &= \lambda f \lambda x. f(x) \\ \text{APPLY} &: [X \rightarrow Y] \times X \rightarrow Y \end{aligned}$$

さらに、IPSG等のSTRUCT属性、モンタギュ文法のカテゴリ・システムなどタイプシステムの一環であることを考え合せれば、ポリモルフィズムが自然言語意味論においても重要なことがあることがわかる。

(4) 質問文の意味は型であり、質問に対する応答過程は型推論である。つぎは単純化した例である。

- (0) John:captain $\in \Gamma$. (文脈)
- (1) What is Mr. John? (質問文)
- (2) $\Gamma \vdash \text{some}(T:\text{Type}) \text{ John}:T$ (質問文の意味)
- (3) John:captain (型推論による応答)

存在量詞句が型変数を束縛してしていることに注意する。型はオブジェクトである。

4. おわりに

型推論が自然言語意味論に対して、密接な関係を持っていることを観察した。型推論は一般に、構成的な理論なので、コンピュータ談話理解システムの設計の枠組みとしてふさわしい。本稿では、STASSを世界モデルの仕様記述言語として、型推論をそのプログラミングのためのサブ言語として見ることを提案した。

本提案は、談話理解の個々のサブモデル(視点モデルなど)ではなく、モデル記述の枠組みについてであったが、サブモデルの設計においても、モデル全体の枠組みが必然的に絡んで来る。われわれは、しっかりした意味論の枠組みを据えることが、ヴィノグラードフの積み木の世界を超えるために必要なステップであると考えている。現在、本稿の構想の実現に向けてロジックプログラミング言語CIL(4)の拡張の形で検討している。

参考文献

- [1] J. Barwise and J. Perry: Situations and Attitudes, MIT Press, 1983.
- [2] L. Cardelli and P. Wegner: On Understanding Types, Data Abstraction, and Polymorphism, Computing Surveys, Vol.17, No.4, 1985.
- [3] P. Martin-Löf: Intuitionistic Type Theory, Bibliopolis, 1984.
- [4] K. Mukai: A System of Logic Programming for Linguistic Analysis, -ICOT-TR 1987 (to Appear).

自然言語文の解析と生成の統一文法に関する一方式

4T-1 滝塚孝志・杉村健一・赤坂宏・佐野洋・重永信一
新世代コンピュータ技術開拓会議 東芝 松下電器

1.はじめに

談話における理解モデルやプラン・ゴールなどの実験的な自然言語処理の研究を行って行く上で、構文解析と文生成は計算機の入出力となる基本的な機能である。そのため、共通に使える基本的な自然言語処理ツールを逐次型推論マシン（P S I）上で提供するための開発を昨年度より行っている。自然言語処理ツールの開発方針は、機械翻訳で行われている程度の量に対応できる辞書と文法を構築することである。本稿では、自然言語処理ツールの概要及び解析と生成の両ツールにおける辞書と文法の統一方式について報告する。

2.自然言語処理ツール

ICOTにおける自然言語処理の研究を含め、理論的研究の多くが文脈理解を目標に進められている。しかし従来の文法の殆どは、一文内の言語現象のみを説明するものである。照応関係や接続詞の選択などは、文脈としての意味が一文の表層に関係する現象として知られている。工学的に使用できる文脈や発話環境をも考慮した文法や単語選択規則は皆無に等しい。

また文の意味に関し、機械翻訳では表層の係り受け構造を格パターンとか概念ネットワークとして表現する方式が採られている。しかし文章理解においては、もっと規格化されたプリミティブを用いる表現形式でないと、一般的な推論規則が記述できない。例えば、次文を同義としたい。

- (1) 私は、頭が割れそうに痛い。
- (2) 私は、ひどい頭痛がする。

また、次文は真偽に翻訳したい。

- (3) 風で、頭が痛い。 (肉体的)
- (4) 彼の事で、頭が痛い。 (精神的)

この様に単純化したときに、プリミティブな意味に関与しない多くの言語情報を失われ、自然な文を生成することが難しくなる。これらの言語情報のうち辞書から復元できる情報と談話の環境として管理すべき情報の切り分けに關しても殆ど議論がなされていない。

上述の課題（照応・談話構造・プリミティブ翻訳・話題管理）を処理するモジュールが、将来上位階層に位置するものとして自然言語処理ツールの設計を行った。自然言語処理ツールは、以下の4つのモジュールからなる。

- ① 記述言語 (C I L)
- ② 辞書
- ③ 解析
- ④ 生成

昨年度は、意味の記述法や解析と生成に必要となる文法規則が不明確であったため、それぞれ独自にモジュールを

試作することにした。そのため、辞書は構文情報を一切持たない概念意味記述であり、解析と生成は別々の辞書と文法を作成し使用していた。

量に対応できるツールとするには、細かな構文的素性の記述された大規模辞書と多数の文法規則が必要となる。そこで本年度は、解析と生成で使用する品詞の統一化作業から始め、意味の記述法と合成法の規格化作業を行い、辞書及び文法の作成基準を作ることにした。

2. 1. 解析ツール

解析は、およそ次のよう手順で行われる。

- ① 形態素解析
- ② 構文解析
 - i 分節解析
 - ii 係り受け解析

形態素解析で品詞を切出し、分節解析で自立語と付属語からなる分節を切出す。係り受け解析で構文的に可能な依存関係を見付け出し、意味解析処理を呼ぶ。意味解析は、意味的に係りうるかを辞書に登録されている属性情報の單一化により検査する。

解析ツールで採用している格は、構文的必須格（主格・対格・与格）と自由格である。構文的必須格に関しては、受動態のとき能動態の主格が「に／から」でマークされるのかを動詞分類により判定し、能動表現の表層格に直す。表層格と深層格の対応は、辞書の情報により行うことになっている。

2. 2. 生成ツール

生成ツールは、一文の意味表現から自然言語文を生成する。意味表現には、記述言語 C I L の特性を利用して、深層格でラベル付けされた格フレーム的表現を採用している。生成は、およそ次のよう手順で行われる。

- ① 単語決定
- ② 格成分の語順決定
- ③ 助詞変換
- ④ 格成分の生成

単語決定では、構文的に期待される品詞及び語義と格情報から辞書を引き表層の単語を決める。辞書の深層格と表層格の対応、及び自由格の表層格と語順を決定する規則を用いて格成分の語順を決定する。派生名詞化や態変化などの構文的素性に基づき表層格を助詞などに変換する。そして、格成分に関し同様のことを繰り返す。

解析及び生成で用いる構文情報に関し、格などの情報に加

An Integrated Grammer of Natural Language Parsing and Generation
T.Takizuka, R.Sugimura, H.Akasaka, H.Sano, and S.Shigenaga
ICOT, ICOT, Toshiba, Matsushita E.

え、述語には次の情報が付与されている。

- ・派生 (名詞化)
- ・態 (能動／受動)
- ・相 (単純／状態／始動／進行／反復／終結／…)
- ・時制 (現在／過去／完了／未来)
- ・様相 (推量／意志／義務／許可／禁止／仮想／…)
- ・態度 (断定／疑問／命令／勧誘／…)
- ・極性 (肯定／否定)

格成分には次の情報が付与されている。

- ・指示 (この／その／あの)
- ・提進 (は／も／こそ／さえ／…)
- ・省略 (有／無)

生成では、語順や助詞を指示し、変更出来るように更に細かな情報を決められている。また、文章理解のモジュールが細かな構文情報を考慮しなくとも文生成出来るよう、それぞれの既定値を決めている。

3. 品詞分類

計算機処理を行いやすいよう、新たな基準で品詞を再分類することにした。一般の品詞分類と大きく異なる点は、用言の活用形を細分し、活用形が決まれば一意的に表層の語尾が決まるようにしていることである。すなわち、助詞や助動詞とされていた「た／て／たり」などを活用語尾の中に入れ、音便処理を不要にした。活用形は、現在13個に分類されている。決定された品詞とその概要を述べる。

① 動詞

- i 強変化動詞 (五段動詞の多く)
- ii 弱変化動詞 (一段動詞の多く)
- iii その他
 - ・サ／カ変動詞
 - ・ある／いる／行く／なさる動詞

副詞との共起や相を検査するための素性や深層格と表層格の語義毎の対応、態変化規則、派生語・反意語など多くの情報が付与される。

② 名詞

形容動詞と書かれている単語も名詞に含めている。構文的属性値として、「な」や準用詞の「の」の後方接続、連用性(副詞的用法の機能)、動作性(サ変性)、状態性(格助詞の接続)、複合名詞性、語尾性(さ、的、性…)、数量詞(本、台…)が付く。意味的属性値として用言の格要素に入るかを検査するための情報が与えられる。

動詞から派生した名詞や名詞文で多用される名詞などには格を与える。

③ 形容詞

- i 普通形容詞
- ii ナ型形容詞

形容できる体言を検査するための素性や「がる・げ／まる・める」などの派生語の素性が付与される。形容詞も評価者や評価物などの格を持つ。

④ 副詞

構文的属性値として、「に／と／する」の後方接続性がある付く。意味的属性値として「状態／程度／数量」などの素性が付く。主體であての副詞と呼ばれる格を持つ副詞が

あり、表層の態を拘束する。

(1) 太郎は、次郎をわざと殴った。 (太郎)

(2) 次郎は、太郎にわざと殴られた。 (次郎)

数量副詞は、修飾する体言を持っており、助詞の素性により形態的にその体言が決まる。

(3) それには、問題がたくさんある。

(4) それには、たくさんの問題がある。

その他、次のものが品詞として採用し、辞書に登録する内容を決めた。連体詞、接続詞、準用詞、連体詞、助詞(格助詞・とりたて詞、接続助詞・並立助詞・終助詞)、助動詞、補助動詞、補助形容詞、補助名詞、感動詞。

4. 深層格

深層格は、修飾のされかたにより次の4つに分類される。

- ① 格関係：行為者や対象、材料など主に格助詞でマークされる関係で、20個ほどの深層格を設定している。
- ② 事象関係：原因や理由、目的など接続詞や接続助詞でマークされる深層格である。
- ③ 意味的関係：格関係とならない「の」(私の本、像の鼻)の関係で、所有や部分、数量などがある。
- ④ 限定的関係：程度や様態、状況、時間など用言を修飾する深層格である。

5. 統一文法

文生成で問題となる語順や助詞の選択の基本的情報を辞書に記載することにより、解析と生成の文法統一を容易にした。辞書も文字列と語義の両方から検索できるように、一つの辞書から解析と生成用のインデックスを自動作成することにしている。

現在解析ツールでは構文解析までを行い、意味解析は辞書(ユーザ)まかせになっている。慣用表現の処理や多義語の解釈など解析と生成の完全な統一文法を考えたときには、意味構成規則から統一化しなければならない。

解析において、意味辞書を用いても一文内で減らせる構文の曖昧性には限度があり、たくさんの構文木が生成される。機械翻訳では、最も妥当な構文木を選択するための文法規則が組み入れられている。文脈処理により係り受けの曖昧性を減らすとき、複数の構文木の中から適切な解釈を選択するより、曖昧性を表現する一つの構文木のほうが、問題点が明確になり処理がしやすい。そのため、係り受けの曖昧性を含めた構文木表現方式と妥当な構文木を選択するための文法規則を検討中である。結果がまとまりしだい、一つの意味構成記述から解析と生成用の文法を作成するための仕様をまとめる予定である。

6. おわりに

これらの自然言語処理ツールは、ICOITで現在開発中の談話理解システムDUALS-IIで使用する計画である。そして、談話理解システムの構築の経験に基づき、照応関係や接続詞の選択などの文脈的言語現象や、発話しなければならない一群の意味を複数の文の意味として展開することを支援するモジュールを追加する予定である。